

Foro Político 05©

Espacio de reflexión sobre la situación política nacional e internacional Octubre de 2009

Universidad de El Salvador- Facultad de Jurisprudencia y Ciencias Sociales, San Salvador, El Salvador, C.A.

El Liderazgo Político en El Salvador tesis para un debate

Presentación

Contenido Presentación	
1.	Existe una crisis de liderazgo político de carácter nacional
2.	en El Salvador
2. 3.	Los viejos líderes y los nuevos
0.	líderes
4.	Vacío de liderazgo en los
	movimientos sociales3
5.	Liderazgo del tipo caudillista y
	del tipo legítimo 3
6.	El papel del líder político 4
7.	El liderazgo político sectorial 4
8.	El papel de las organizaciones
	estudiantiles universitarias
_	después de la guerra 4
9.	Necesidad de un nuevo
40	liderazgo político 4
10.	0 9
	nuevos líderes políticos
	salvadoreños? 4

marzo del presente año da lugar a una nueva situación política en el país, pues hay un cambio en la correlación de fuerzas producto del ascenso al Órgano Ejecutivo de un equipo humano identificado con las expectativas populares de democracia participativa, justicia social y dignidad nacional.

El triunfo del FMLN y de Mauricio Funes en las elecciones presidenciales de

Esta situación plantea retos de involucramiento para la Universidad de El Salvador y le exige salir al encuentro de esas expectativas, y, desde su especificidad académica, pública y autónoma, desplegar su papel de ente critico de la sociedad y del poder; pero también —y principalmente— contribuir a dar respuesta a los problemas más apremiantes que enfrenta el actual Gobierno, como la delincuencia y la pobreza, por ejemplo.

Dentro de ese contexto, la Facultad de Jurisprudencia y Ciencias Sociales de la Universidad de El Salvador, incentivada por una iniciativa estudiantil, decidió promover el desarrollo de un proceso formativo relacionado directamente con la situación esbozada, que denominó "Diplomado en Liderazgo Político", dirigido a los y las jóvenes de esta Facultad y de la Universidad en general que tuvieran interés en el tema y estén vinculados a prácticas de esa naturaleza.

Con el diplomado se persigue contribuir a la formación teórica y metodológica de jóvenes que tengan un liderazgo natural en su espacio social y político; ayudar a superar el vacío educativo político que existe en el liderazgo estudiantil de la Universidad de El Salvador; y dar una respuesta de formación ideológica-política a los desafíos que se derivan de la nueva situación del país, especialmente en relación a los intereses y participación de los jóvenes.

La característica, quizás principal de este Diplomado es su carácter autogestivo, pues su sostenibilidad descansa en el trabajo de un grupo de jóvenes, hombres y mujeres, comprometidos con el proyecto e identificados con un diagnóstico de la situación actual de El Salvador y sus perspectivas, apoyados por un equipo docente de la Facultad y de profesionales que de manera voluntaria prestan su colaboración.

La justificación de este esfuerzo de docencia y proyección social descansa no sólo en la constatación de la crisis del liderazgo político que adolece la sociedad salvadoreña y en la aún incipiente vinculación de la Universidad de El Salvador y

Directorio

- Dr. José Humberto Morales
- Lic. Francisco Eliseo Ortíz Ruíz
- Dr. Rodolfo Castro
- Lic. Marlon Anzora
- Lic. Eric López Aguila
- Lic. René Mauricio Mejía Méndez

... en un sector de la izquierda, el uso de conceptos como "clases sociales", "lucha de clases" y otros relacionados con el marxismo es sinónimo de anacronismo y son sustituidos por otros matizados de una aparente neutralidad, más aceptables para la derecha.

de la Facultad de Jurisprudencia y Ciencias Sociales con su entorno social, sino también en la existencia de una debilidad formativa de carácter político de los lideres naturales, particularmente en los jóvenes, que limita la participación de estos en los espacios públicos; lo mismo que en la necesidad de dar respuestas a las demandas políticas y sociales que plantea la nueva situación del país, especialmente en temas relacionados con los intereses de los y las jóvenes, que muchas veces expresan un rechazo a la práctica de la dirigencia política por considerarla ajena precisamente a esos intereses.

Las ideas que a continuación se exponen son producto de la reflexión de un grupo de jóvenes del diplomado y pretenden motivar una discusión sobre esa crisis de liderazgo y, aun con sus limitaciones, propiciar una línea de pensamiento crítico que desde la perspectiva de la juventud universitaria, enjuicie las falencias de las dirigencias políticas partidarias que parecen no estar a la altura de las exigencias del país y que, sin mayor duda, se han caracterizado por marginar e instrumentalizar a los jóvenes en función de intereses egoístas ajenos a los intereses nacionales que dicen representar.

Existe una crisis de liderazgo político de carácter nacional en El Salvador

¿Por qué existe una crisis de liderazgo?

Porque existe un vacío de liderazgo de carácter nacional, tanto politico como social, en tanto la mayoría de los dirigentes de los partidos políticos constituye una élite privilegiada, divorciada del interés general y del bien común, de espaldas a las necesidades del pueblo, de la ética, de la historia y de la ideología.

Quizás la única *excepción* podría ser Mauricio Funes, que ha sabido desempeñar, en algunos casos, su papel como mediador de intereses gene- rales de la sociedad, aun cuando existen riesgos de que pueda degenerarse en un liderazgo burocrático o meramente funcional del Gobierno (buen administrador de la cosa pública)

¿Cómo se expresa esta crisis?

a) Divorcio de los dirigentes políticos con el pueblo salvadoreño

El liderazgo en El Salvador no siempre ha sabido acompañar al pueblo salvadoreño; la mayoría de dirigentes expresan una no correspondencia entre su discurso y su quehacer político con los intereses de las mayorías, pues una cosa es hablar y otra es actuar; este problema se expresa en dirigentes de izquierda y de derecha; lo usual es que subordinen los principios a una eficacia pragmática.

b) Separación de ética con la política

Existe un divorcio entre los valores éticos y el actuar de los políticos salvadoreños; valores como la probidad, la lealtad, la justicia, la buena fe, compañerismo, solidaridad etc., están muchas veces ausentes de su conducta pública.

c) Separación con la historia

Muchos dirigentes políticos hacen un corte con los antecedentes históricos de El Salvador, con los valores y principios de las luchas del pueblo salvadoreño; actualmente muchos de ellos se dedican a un tipo de *protagonismo oportunista*, negando o ignorando la historia (la guerra civil, etc.)

d) Deslinde con la Ideología

Muchos dirigentes, particularmente de derecha, usan un discurso gene-ral, buscan vaciar los conceptos de su contenido ideológico; intentan hablar en términos

Luego de los Acuerdos de Paz, la mayoría los líderes políticos identificados con la izquierda se institucionalizaron al pasar a ocupar cargos públicos y cortaron sus vínculos con los movimientos sociales. en especial con la gente; esto también fue producto de la represión y de la militarización durante la guerra civil; después de 1992, los dirigentes se burocratizaron.

técnicos, académicos, para presentarse como políticos "apolíticos" (no contaminados con ciertos intereses sociales y no comprometidos con una determinada doctrina); en un sector de la izquierda, el uso de conceptos como "clases sociales", "lucha de clases" y otros relacionados con el marxismo es sinónimo de anacronismo y son sustituidos por otros matizados de una aparente neutralidad, más aceptables para la derecha.

2. Problema de legitimidad

Algunos líderes necesitan utilizar el engaño, la corrupción etc. para impulsar sus ideas. Un verdadero líder es aquel que no ocupa el engaño o la corrupción, sino que acompaña a su pueblo, da el ejemplo, comparte sus dificultades; todo esto hace que el líder tenga el reconocimiento y apoyo de la gente.

3. Los viejos líderes y los nuevos líderes

Hay una debilidad en el liderazgo político salvadoreño que tiene que ver con la incapacidad de relevo generacional de los viejos líderes a los nuevos líderes. El viejo liderazgo ha impedido que nuevos líderes salgan a flote en la vida pública; no ha habido un traslado de la experiencia de los antiguos lideres a los nuevos lideres; se clausuró la tradición de escuela política critica. La derecha parece que ha sido más eficaz en la formación de un nuevo liderazgo político partidario.

4. Vacío de liderazgo en los movimientos sociales

Luego de los Acuerdos de Paz, la mayoría los líderes políticos identificados con la izquierda se institucionalizaron al pasar a ocupar cargos públicos y cortaron sus vínculos con los movimientos sociales, en especial con la gente; esto también fue producto de la represión y de la militarización durante la guerra civil; después de 1992, los dirigentes se burocratizaron. En El Salvador existe un cierto liderazgo sectorial y territorial que no ha logrado trascender a un liderazgo nacional.

5. Liderazgo del tipo caudillista y del tipo legítimo El liderazgo tipo caudillo:

Es aquel que se basa en una exaltación de las acumulaciones de tipo personal; tiende a tener una plenitud de poder, no tiene una organización; la autoridad le nace de su personalidad, tiene una relevancia e importancia histórica muy importante.

Ejemplos de líderes de tipo caudillo:

- Emiliano Zapata (México)
- Gerardo Barrios (El Salvador)
- Arturo Romero (El Salvador, 1944)
- Tomas Regalado (El Salvador)

El liderazgo de tipo legítimo:

Es aquel que basa su autoridad en la legitimidad que le otorga su conducta y su vínculo con el pueblo.

Ejemplos de líderes tipo legitimo:

- José Napoleón Duarte
- Roberto D'Abuisson
- Cayetano Carpio
- Jorge Schafik Handal
- Monseñor Romero (liderazgo ético-religioso)

Las organizaciones estudiantiles se han debilitado, ya que han caído en un papel burocrático, defendiendo intereses personales y de grupo, aferrándose casi sólo a actividades de carácter gremial, que son válidas; pero que no agotan la agenda de la comunidad universitaria. No cultivan su papel crítico hacia las políticas del país; han dejado a un lado la participación y promoción estudiantil en las organizaciones y no acompañan a los estudiantes en sus problemas universitarios (carecen de liderazgo).

6. El papel del líder político

El papel de un líder es darle sentido y rumbo al trabajo y a la lucha política; debe saber darle dirección a los proyectos políticos. En los momentos de angustia, desorganización, desorientación, es cuando los líderes deben saber dar una correcta dirección a la lucha, no olvidando los valores éticos y los principios.

7. El liderazgo político sectorial

En El Salvador el liderazgo político se ve enmarcado en una lucha de intereses sectoriales como el agrícola, empresarial, comunicación, salud, educación, etc.; pero estos liderazgos responden a intereses parciales que no logran una proyección a nivel nacional.

8. El papel de las organizaciones estudiantiles universitarias después de la querra

Las organizaciones estudiantiles se han debilitado, ya que han caído en un papel burocrático, defendiendo intereses personales y de grupo, aferrándose casi sólo a actividades de carácter gremial, que son válidas; pero que no agotan la agenda de la comunidad universitaria. No tienen un papel crítico hacia las políticas del país; han dejado a un lado la participación y promoción estudiantil en las organizaciones y no acompañan a los estudiantes en sus problemas universitarios (carecen de liderazgo).

9. Necesidad de un nuevo liderazgo político

Los cambios políticos en El Salvador plantean la necesidad de un liderazgo nuevo y diferente al del siglo XX; no solo se trata de un liderazgo mediático, ni sectorial, ni territorial; se trata de la necesidad de un liderazgo nacional que supere las limitantes y recupere el espacio social y político; que establezca una verdadera relación entre líder y el pueblo; urge un liderazgo más ético, con valores y con visión de futuro, un liderazgo más comprometido con la gente.

10.¿Cómo generar los nuevos líderes políticos salvadoreños?

- 1. Superar la separación del líder con la historia de El Salvador, la ética, el pueblo y la ideología.
- 2. Cultivar una relación permanente del liderazgo del siglo XX en el nuevo liderazgo Joven del siglo XXI.
- 3. Hacer un proceso de cualificación de liderazgo natural juvenil.
- 4. Formar líderes con valores y con una visión de nación y de futuro.
- Formar también líderes en áreas profesionales especializadas como la jurídica, económica, histórica, sociológica, metodológica, internacional y filosófica como parte de un liderazgo intelectual colectivo de carácter nacional y critico.

Diplomado en Liderazgo Político

Visita: http://diplomadoenliderazgopoliticoues.blogspot.com/ Escríbenos: liderazgopoliticoues@hotmail.com

COMISION DE COMUNICACIONES